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7月9日，南充城区某小区一高层住
宅发生火灾，接到报警后，消防部门随即
驱车前往，但在赶往火灾现场途中，消防
车出入的唯一通道被大量违停私家车堵
塞。据南充市公安消防支队通报称，消
防官兵及现场交警喊话挪车无果，消防
车在通过时与两辆违停的私家车发生擦
挂，由于救援情况紧急，消防人员先行前
往救援现场。（7月10日《成都商报》）

消防车出警途中擦挂违停私家车一
事刷爆网络，叫好声一片。网友的这些
情绪表达值得理解。毕竟，消防出警意
味着是在与时间赛跑。试想，如果道路
上行驶的车辆不懂得避让，而道路上又
存在着各式各样的违停车辆，就会形成

“生命通道”不通的窘境，这无疑会贻误
救援，导致灾情损失扩大。

同样，此事件也值得反思。首先，根
据《消防法》第62条和《治安管理处罚法》
第50条规定，阻碍执行紧急任务的消防
车、救护车、工程抢险车、警车等车辆通
行的，处警告或者二百元以下罚款；情节
严重的，处五日以上十日以下拘留，可以
并处五百元以下罚款。因此，事后的追
责很有必要。

二是纠正车辆占用应急通道，不能
只停留在罚单上。据报道，因为该路段
整改，整个路段封闭施工停止通行，只留
下了一条消防应急通道，现场也设置有
多个警示标志牌。但是，即便事件后，仍
有车辆违停堵塞消防通道，已被交警贴
上了罚单。很显然，对于不怕罚单的司
机而言，还须更多的处理方法跟进，否则
类似事件还会发生。

三是保障生命通道通畅每个人责无
旁贷。于个人而言，无论是楼外的生命
通道，还是楼内的逃生通道，都不应肆意
侵占；于单位和小区而言，应加强巡查，
规范停车秩序，才能够随时确保消防通
道的畅通。同样，相关部门也应该经常
性组织消防演练，以提高公众预防火灾、
应对火灾的能力。以上述新闻为例，涉
事区域若开展过消防演练，或许就不会
发生此类事件。

梳理媒体报道就会发现，近年来因
消防通道被堵延迟消防救援的事件时有
发生。因此，灾难无情，我们唯一能够做
的就是保障生命通道随时畅通，为消防
车等打开快捷通道，而这也是每个人的
法定义务。

近日，湖南农业大学学生发帖称，学校
在浏阳实习基地种的玉米、棉花等科研成果
被当地村民偷盗。湖南农业大学浏阳实习
基地一位老师告诉记者，此次被偷盗最严重
的是学校获得审批的一个玉米新品种，一旦
被扩散出去损失巨大，还可能会影响到学生
的毕业设计。为此，湖南省沿溪镇发布通报
称，涉事4人已被依法询问，正在组织村民
归还所拿农产品。10日中午，湖南农业大
学官方发布通报称，将调整当事同学毕业论
文方案。（7月10日《北京青年报》）

最近几天，这起科研玉米被盗事件，引
发了极大震动。一边是当事师生情绪激动
气愤发声，以痛心疾首状极力怒斥偷盗行
径；另一边则是围观网友隔空响应，遗憾同
情之余更夹带着几分尖刻批判。的确，类似
事情已非第一次发生，此前科研水果、科研

种鸡、科研蔬菜等等，都曾曝出过被盗的消
息。久而久之，舆论在例行的声讨批判之
外，难免还会生出一丝悲哀无奈的况味。类
似闹剧中，我们看到了科研项目的“金贵”、
人性深处的卑微，而故事本不该如此才是。

梳理整个事件的来龙去脉，首先还是有
必要对某些广为传播的说法加以澄清。比
如说，之前网上就流传称此次玉米被盗“损
失超千万”，对此校方的正式回应中坦言，

“千万的这个说法是没有计算依据的”；而除
此以外，还有诸如“老师十年心血毁于一旦”

“学生们无法毕业拿到学历文凭”等等表述，
多多少少也有渲染悲情的嫌疑……当然了，
考虑到此事最初是由激愤的学生们以“网
曝”的形式捅出，表达上有些“用力过猛”，自
然也是可以理解的。

实际情况是，此次被村民损毁的试验田

约占全部玉米试验田的30%，被盗的玉米棒
已大致被追回，同时校方也调整了有关学生
的毕业论文方案以保障其顺利毕业。罗列
这些基本事实，并不就是说此次“事故”损失
不惨重、教训不深刻，而仅仅只是为了表明，
事态并没有到“穷途末路”的地步，公众也完
全没必要过度焦虑——毕竟，公允看待此一
实验项目的学术成色、价值位阶和利益损
耗，是形成公允评价和理性反思的基础。

剖析此次科研玉米被盗事件，不少人都
归因于作案村民愚昧无知、爱占便宜的人性
劣根。不得不说，这些判断无疑都是正确
的。但与此同时，我们同样也该看到此事中
暴露出的另一些“问题”，那就是学校和师生
情感的疏离、科研基地与乡土世界联结的隔
离。据悉，类似的盗摘曾发生多次，校方却
一直不以为意。这种懈怠态度，显然与师生

们如今义愤填膺状态相去甚远；而同样令人
遗憾的是，浏阳教学科研综合基地尽管与周
边村庄毗邻，却几乎就是一块“飞地”。因其
并没与周围村民多走动、多沟通，故而也就
没有可能彼此相识、相互支持了。

校方没有充分理解师生们的关切，没有
正确评估他们的心血付出和愿望执念，故而
也就没有投入足够的力量进行安防来守护
师生们的“事业”；而对当地村民们而言，科
研基地里尽是些“身边的陌生人”，玉米试验
田不过是“外来者”的财产，所以当然抑制不
住“有便宜不占白不占”的冲动。须知，由一
种距离感、隔阂感出发，往往会转化为一种
排外性和侵占欲。而科研玉米被盗，则再次
提示相关学术研究机构，要更多亲近乡土世
界、多走进本地的社群圈子，而不是总将自
己隔绝其外充当一个“外人”。

消防车怒顶私
家车如何反思
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科研玉米被盗事件，留下多重教训
□然 玉

刚满10岁的女儿到上海迪士尼乐园游
玩，却因为身高超过规定标准被要求补买
门票。广东省高院法官刘超认为，按照身
高标准收取门票费用不合理，将上海迪士
尼乐园诉至法院。9日下午，该案在上海浦
东新区法院川沙第一法庭开庭审理。上海
迪士尼乐园认为，该乐园目前门票规则设
置合理，价格则符合市场价格定位，没有违
反任何法律规定。（7月10日《新京报》）

这段时间因为儿童票发生的争议很
多，也因此引起了人们对于儿童票标准的
关注。一项问卷调查显示，56.7%的受访家
长认为以身高作为儿童票收取标准不合
理，57.6%的受访家长认为以年龄作为收费
标准更公平、更合理，53.1%的受访家长认为
以年龄为收费标准更灵活、更能服众。可
以看出，以年龄为标准，更符合人们对于儿
童票的向往。

也有人提出，以年龄为标准，会带来其
他问题。这其中，最重要的可能还是成本
问题。以身高为标准，最为简单不过，只要
拉一条线就行了；以年龄为标准，则需核对
身份证件，必然带来成本的上升。

其实，儿童本来就是一个年龄概念。
即便是迪士尼乐园，主流也是“年龄先
行”。查询发现，除了上海迪士尼，其他国
家和地区的迪士尼乐园都是按照儿童年龄
制定的门票优惠政策。

现在的争议似乎是在标准上。人们之
所以希望儿童票以年龄为标准，是因为现
行的儿童票身高标准，大大滞后于时代。
随着时代发展，中国儿童身高已经大大提
高了，对比一下《儿童身高体重标准表》就
可以看到。按照迪士尼的门票标准，长得
高的孩子6岁左右就要买半票，11岁左右就
要买全票。这在事实上，已然剥夺了一些
未成年人享受优惠的权利。

其实，儿童票标准的核心不在身高年
龄，而在于儿童福利能否实现。只要实现
了儿童福利，即便延用身高标准也无不
可。只是身高标准需要跟得上孩子的个
头，不能还留在上个世纪。

关注儿童票标准实质是关注儿童权益
保护。以身高为准也好，以年龄为准也罢，
更关键的还是面对发展的时代现实，把儿
童权益保护真正落到实处。

儿童票标准怎样
才能回归本意
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□□杨玉龙杨玉龙

以身高为准也好，以
年龄为准也罢，更关键的
还是把儿童权益保护真正
落到实处。

“这么热的天，工作人员吹着空调，
而办事大厅里连风扇都没有，我们热得
实在难受。”7月5日，南昌市民李小姐向
记者反映，南昌市公安局交管局高新大
队办事大厅里热得像蒸笼，来办事得出
一身大汗。记者实地调查发现，群众反
映情况属实。(7月10日《江西日报》)

“丁义珍式窗口”曾被多次关注，这
次又暴露出“冷热两重天”，看来与办事
大厅有关的新闻故事真不少。近几年，
相关问题一经曝光都会立即整改。笔者
相信南昌高新交警办事大厅和交通事故
处理大厅在舆论监督下会尽快给办事群
众送上清凉。

改正这种具体问题其实并不难，为
办事大厅购置空调就可解决。但要改变
有关部门的“心”，却有一定难度，因为工
作人员享受空调，却让办事群众汗流浃
背，暴露出一种“区别心”——只让自己
舒服不顾群众感受，这是办事大厅服务
态度的一种反映：没有真正关心群众。

相比几年前，绝大多数公务办事大
厅从硬件到软件、从效率到态度总体上
改进了不少，这是值得称赞的进步。但
仍有一些服务细节存在问题，如“办事大
厅冷热两重天”，会让办事群众身体和心
里“双难受”。出现这种问题，既是因为
缺少换位思维也是因为缺乏服务标准。

如果有关部门设身处地将自己摆放
在办事群众的位置，显然办事大厅不会
出现两种温度。从这个角度来说，要想
改善办事大厅的服务态度，有必要让相
关部门负责人经常像办事群众一样去服
务大厅亲身体验——只有经常换位体
验，才能体会到民众的冷暖。

更重要的是，很多行业和企业早就
有了相应的服务标准，但很多地方公务
办事大厅至今却没有自己的服务标准。
检索发现，虽然一些地方发文提出政务
服务“标准化”，但内容却是简单粗糙。

笔者认为，所有公务服务大厅都应
该推行服务“标准化”，标准越详细越
好。假如南昌市也有实体政务大厅建设
与服务标准，标准中包括温度标准，恐怕
就不会出现“冷热两重天”现象。

政务服务虽然与市场服务存在不同
之处，比如两者的服务内容、服务方式、
服务对象有所不同，但也有相似之处，即
必须让服务对象满意，否则服务的效果
和意义就打了折扣。既然市场化服务体
系越来越细化和标准化，那么办事大厅
的政务服务也应该如此。

期待“冷热两重天”尽快回归“一重
天”，让办事群众与工作人员享受同样的
温度，更希望以“两重天”为契机，尽快制
定“地方版”的办事大厅服务标准。

办事大厅岂能
“冷热两重天”

□□冯海宁冯海宁

消防出警意味着是
在与时间赛跑。试想，
如果道路上行驶的车辆
不懂得避让，而道路上
又存在着各式各样的违
停车辆，就会形成“生命
通道”不通的窘境，这无
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情损失扩大。
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